

Discours de Monsieur Joan Clos

Président de Metropolis et maire de Barcelone

à l'occasion de l'ouverture du 8^{ème} Congrès mondial de Metropolis

Berlin, le 12 mai 2005

Le prononcé fait foi

„Guten Morgen und Willkommen in Berlin“

C'est un grand plaisir pour moi de m'adresser à vous en tant que président de Metropolis et porte-parole des administrations municipales des régions métropolitaines ainsi que des métropoles dans le monde entier.

Tout d'abord, au nom de notre association, je souhaite adresser mes remerciements à la ville de Berlin, au bourgmestre régnant de Berlin Klaus Wowereit et à toutes les citoyennes et à tous les citoyens d'offrir aux membres de Metropolis l'occasion de se rencontrer dans cette métropole importante.

Depuis 1984 maintenant, et ceci tous les trois années, les métropoles se sont rassemblées à l'occasion de leur congrès organisés depuis lors à Paris, Mexico, Melbourne, Montréal, Tokyo, Barcelone et Séoul.

Un an déjà après le premier congrès à Paris, quatorze villes sont venues à Montréal pour constituer formellement Metropolis, association mondiale des grandes métropoles. L'enjeu majeur de cette constitution était de trouver un moyen pour répondre à la montée en puissance des grandes agglomérations urbaines et pour poser les jalons d'une coopération féconde parmi ses membres.

Aujourd'hui, ici à Berlin, nous ouvrons ainsi le 8^{ème} Congrès de notre association et en même temps c'est pour nous l'occasion de célébrer le 20^{ème} anniversaire de la fondation de Metropolis.

Depuis sa constitution, Métropolis a visé à défendre les intérêts des grandes régions urbaines dans le monde entier en encourageant l'échange d'expériences et la coopération parmi les institutions responsables pour leur gestion locale en vue d'améliorer la qualité de vie de ses citoyennes et citoyens.

Au cours du temps, la vision qui était celle de ses fondateurs en 1985, s'est renforcée et n'aurait pas été possible sans une participation active démontrée par un grand nombre de métropoles.

Vingt ans après sa fondation, notre réseau compte maintenant environ 90 membres répartis, d'un nombre égal, sur ses cinq régions : Afrique, Amérique du Nord, Amérique du Sud et Caraïbes, Asie-Pacifique et Europe.

Le nombre des grandes villes n'a cessé d'augmenter tout comme Metropolis s'est révélé être une réussite. Aujourd'hui, plus de 430 d'entre eux comptent un million d'habitants et l'ensemble de sa population excède 1,2 milliard dans le monde entier. Autant dire qu'une personne sur cinq vit dans une de ces métropoles.

À ce 8^{ème} Congrès mondial de Metropolis, nous allons débattre l'enjeu fascinant de la tradition et de la transformation. Une question qui me semble être particulièrement appropriée ici à Berlin. Il n'y a que peu de métropoles qui, au cours des deux dernières décennies, ont subi des transformations plus profondes que la ville de Berlin. Je suis sûr que, dans les prochaines journées, les participants au congrès vont avoir la chance pour voir eux-mêmes l'envergure de cette transformation.

En outre, lors de ce congrès, les six Commissions permanentes instituées à Séoul en 2002, vont présenter les résultats de leurs activités. Au cours des quatre prochaines journées, les professionnels et les représentants des administrations municipales abordent les enjeux tels que gouvernance métropolitaine, pauvreté et environnement, gestion des déchets urbains, gestion de la mobilité urbaine, indicateurs métropolitains de performance et gestion de l'eau.

Outre les six Commissions permanentes, un Congrès des Femmes et un Congrès de la Jeunesse rassemblant des jeunes nés en 1985, année de fondation de notre association, constituent des éléments innovateurs dans notre programme de congrès.

Metropolis va adopter un nouveau plan d'action pour la période de 2005 – 2008 ainsi que désigner de nouvelles Commissions permanentes. En même temps, les programmes d'assistance technique et de formation vont être mis en pratique dans les métropoles grâce au savoir-faire obtenu par les Commissions.

Comme vous n'êtes pas sans savoir, les administrations municipales ont gagné une reconnaissance toujours croissante auprès des grandes organisations internationales. Dans ce contexte aussi, le rôle que Metropolis a joué jusqu'alors est reconnu dans une large mesure.

En mai 2004, les cités et les gouvernements locaux ont entamé un processus de coordination au sein de sa propre association CGLU en vue d'intensifier encore la défense des intérêts. Depuis ce temps, Metropolis, dans sa qualité de représentant des intérêts des métropoles du monde entier, a assumé aussi la responsabilité de gestion pour la section de métropoles au sein de « Cités et gouvernements locaux » (CGLU).

À l'avenir, notre association continuera à promouvoir la reconnaissance d'un cadre légal susceptible d'assurer une démocratie locale de même que l'autonomie des gouvernements locaux sur le plan international.

C'est pourquoi nous allons proposer, avec CGLU, aux gouvernements locaux et aux organisations internationales de mettre en place une banque des grandes villes dans le but ambitieux de réunir les ressources nécessaires pour financer son développement.

Finalement, en tant que maire de Barcelone, président de Metropolis et vice-président de CGLU je souhaite inviter tous les gouvernements des villes ainsi que des régions métropolitaines du monde à s'engager dans notre mouvement.

Mais j'espère avant tout qu'au cours des deux prochaines décennies, nos activités puissent progresser pour améliorer encore la qualité de vie dans les métropoles dans le cadre d'un monde décentralisé où les gouvernements métropolitains joueront un rôle majeur.